

Fecha: 09-01-2026

Medio: El Sur

Supl. : El Sur

Tipo: Noticia general

Título: Sector apícola local alista prevención productiva ante incendios forestales

Pág. : 8

Cm2: 708,6

VPE: \$ 1.704.246

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

10.000

30.000

No Definida

Encuentros con apicultores, cartillas con medidas y albergues son parte de las acciones del rubro

Sector apícola local alista prevención productiva ante incendios forestales

Desde Indap instaron a fortalecer la preparación a nivel regional y a hacer uso de instrumentos como los seguros agropecuarios.

Por Diana Aros Aros

diana.aros@diarioelsur.cl

El sector apícola regional ya puso en marcha diversas acciones para prevenir los impactos ante eventuales incendios forestales que pueda ocurrir en la zona. Desde los grandes siniestros de 2017 y 2023, el rubro ha fortalecido las medidas y la coordinación entre productores, así lo explicó el presidente de la Federación Red Apícola Nacional, Misael Cuevas, quien detalló que se han realizado reuniones de prevención y la entrega de cartillas con detalles sobre el manejo de abejas ante riesgo de incendios.

"La idea es recordarles y enviarles la cartilla con todas las medidas que hay que tener y también generar ciertas opciones de evacuación en algunas áreas que son más riesgosas. También gestionar albergues apícolas para que los productores puedan mover rápidamente las abejas a un lugar determinado y bueno, entonces uno se coordina para prestar ayuda cuando se requiere en una emergencia así", explicó Cuevas sobre el rol de la federación que opera desde Biobío y agrupa a gremios apícolas de regiones entre Atacama y Aysén.

El apicultor calificó la actual temporada como un período de tensión para el sector. Recordar las pérdidas sufridas en los incendios de veranos anteriores dejaron en la federación distintos aprendizajes. "En 2017 tuvimos alrededor de 60 mil familias (de



Desde la Federación Red Apícola Nacional instaron a robustecer las medidas de prevención en zonas donde se manejan los apíarios.

• Productividad

En términos productivos el rubro reconoció mayor lentitud respecto de resultados de años normales. Atribuyen causas al cambio climático.

abejas) afectadas, de las cuales unas 3 mil murieron. En el 2023 también, como 4 mil familias quemadas entonces eso nos dio lecciones frente a las cuales tenemos que reaccionar, por eso sacamos la cartilla", señaló.

SEGURIDAD, RECURSOS Y RIESGOS

Misael Cuevas reconoció que como sector productivo están en coordinación constante con el Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap) debido a que una

gran mayoría de los socios de la federación son usuarios de la entidad, aunque fue enfático en decir que, para ser acreedor de apoyo público, cada apicultor debe estar inscrito en el Sistema de Información Pecuaria (Sipec) para ser reconocido como tal. "En ese sentido, cuando podemos demostrar que hubo un accidente grave por una tragedia, podemos acceder a ellos (Indap) para la disponibilidad de recursos. También tenemos que promover más el seguro apícola", dijo.

A lo anterior, instó a tener mayor cautela en acciones como mantener siempre limpio el área en la cual se manejan los apíarios y desbrozar la zona. Asimismo, Cuevas indicó que "nosotros usamos humo para revisar a las abejas, entonces siempre se debe andar con bidones de agua y no dejar el aluminador en el suelo. Todos esos detalles pequeños que son de manejo, que puede suponer riesgos, son las cosas que hay que transmitir y fortalecer".

Por su parte, la directora regio-

729

millones de pesos destinó Indap a 73 pólizas del Seguro Apícola a nivel regional, a diciembre de 2025.

3 mil

colonias de abejas mielíferas murieron en los incendios de 2017, cifra que aumentó a 4 mil en 2023.

nal de Indap, Fabiola Lara, detalló que han fortalecido de manera sostenida un enfoque de gestión de riesgo de desastres en la zona, con asesorías técnicas a cerca de 12 mil agricultores, incorporando prevención de incendios y otras amenazas climáticas. El trabajo de la institución también contempla una alianza con Corma que ha permitido desarrollar talleres en comunas como Santa Juana, Arauco, Hualqui, Canete y Los Ángeles, para robustecer la coordinación comunitaria y las capacidades locales ante sismos.

En el caso específico de la apicultura, donde Indap atiende a aproximadamente 500 apicultores, Lara precisó que, además del trabajo preventivo en terreno, Indap cuenta con un seguro apícola como una herramienta clave en el resguardo del capital de trabajo de los productores. Y es que, según cifras de la entidad, al 18 de diciembre de 2025, se contabilizaron 73 pólizas contratadas con un monto asegurado que supera los \$729 millones y durante el mismo año se pagaron indemnizaciones por \$162 millones en beneficio de 19 apicultores afectados por eventos climáticos. "Sabemos que eventos como los incendios pueden comprometer seriamente años de inversión y esfuerzo, por eso nuestro llamado es seguir fortaleciendo la prevención, la capacitación y el uso de instrumentos como los seguros agropecuarios para resguardar la producción de alimentos y la vida rural en la Región", puntualizó Lara.